
Ata da e_ ão Ordinária de Con~ ,,,, 
E cola de Química. realizada 

-e e oi-o ias do mê de feYereiro de mil noYecentos e noYenta e sete. às 0:00 horas. na 
_ _ E-_ :. realizou-se a essão Ordinária de Congregação da Escola de Química da 



Universidade Federal do Rio de Janeiro, com a presença da Senhora Diretora, Prof! Adelaide 
Maria de Souza Antunes, dos Professores Titulares, Affonso Silva Telles, K.Rajagopal, Belkis 
Valdman, e Peter R. Seidl, da Chefe do Deptº de Engenharia Química, Prof! Ofélia de Queiroz 
Fernandes Araújo, da Chefe do Deptº de Engenharia Bioquímica, Prof! Selma Gomes Ferreira 
Leite, do Chefe Substituto do Deptº de Processos Orgânicos, Prof! Luiz Eduardo Taddei, do 
Chefe-Substituto do Deptº de Processos Inorgânicos, Prof Osvaldo Galvão Caldas da Cunha, 
do Representante dos Prof. Adjuntos, Prof. José Vitor B. Martins, do Representante dos Profs. 
Assistentes, Prof. Alexandre Leiras Gomes, dos Repres. do Corpo Discente de Graduação, os 
alunos, Carla Ferreira, Gustavo Rocha Silva, e Marcelo Foss. Começando a reunião a Sra. 
Diretora comentou sobre o início do período leitvo que será no dia 1 O de março, como 
anteriormente marcado. Recebeu da CAPES novos formularias do P ADCT e que tem que ser 
feito conforme o molde que eles enviaram e solicita aos Chefes de Departamentos que 
providenciem os relatórios. Recebeu do INT uma doação para a EQ de um equipamento de 
leitura ótica, que permite fazer análises quantitativa e qualitativa, e que o aparelho abrange uma 
área de 16 m2 

. A Sra. Diretora perguntou aos membros da Congregação se poderia incluir 4 
assuntos extra-pauta.Todos concordaram. Mostrou o Programa do II Curso Internacional de 
Biotecnologia Industrial em que a Prof! Belkis Valdman representará a EQ e parabenizou a 
Prof! Belkis. A Sra. Diretora foi convidada pelo IBP para a Comissão de Petroquímica em que 
estarão presentes as grandes indústrias do país, em que propõe ações e cursos em parceria com 
a UFRJ. EXPEDIENTE: Aprovacão das Atas de 29/11 /96, 13/12/96, 20/12/96, 07/02/97. 
Colocado em discussão, e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. Comentou sobre o 
aluno Marcelo Persia da Penha orador da turma de formandos/96 dizendo que ele recebeu a 
carta enviada pela EQ. O mesmo compareceu à Congregação. Tomando a palavra o aluno 
Marcelo começou dizendo que preferiu vir a Congregação da Escola de Química prestar 
esclarecimentos, pedir desculpas às declarações feitas no discurso, dizendo que foi um 
momento de descontrole e que a nossa intenção não era criticar, que em nenhum momento foi 
nossa intenção dizer que fraudamos o curso, não foi esta a intenção. A Sra. Diretora achou que 
estava esclarecido perante a Congregação. ORDEM DO DIA: a) Relocação do Prof. Nestor 
Roqueiro. Relatora: Chefe do DEQ: "Trata-se do pedido de redistribuição do Prof. Nestor 
Roqueiro para a Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC). A matéria foi submetida ao 
Corpo Deliberativo do Departamento de Engenharia Química, em 12/12/96, sendo aprovada. 
Submeteu-se a solicitação à Congregação da Escola de 20/12/96 que decidiu aguardar a 
concessão de uma vaga para a área de Simulação e Controle que solucionasse o problema 
gerado pela perda do Professor. Tendo em vista que a reitoria concedeu esta vaga e que o 
concurso para seu preenchimento já está com data marcada para o mês de abril de 1997, sou de 
parecer favorável à solicitação em questão, a partir do 2º (segundo) semestre de 1997. " 
Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. b) Problemas 
ocorridos no 7° CONEEQ - DAEQ. Relator: Aluno Marcelo Foss de Oliveira. "O DAEQ 
inclui na pauta este tema para relatar o lamentável comportamento de um grupo de alunos, que 
causou uma série de problemas durante o VII CONEEQ. Comportamento este que além do 
constrangimento causado aos outros alunos da EQ perante as demais universidades, veio a 
manchar o nome da EQ e da UFRJ, a ponto da delegação correr o risco de ser expulsa do 
Congresso. Portanto o DAEQ vem expor o ocorrido e colocar em questão estes fatos: -
Problemas na saída do ônibus; - Boneco anatômico quebrado; - Quadro de avisos quebrado; 
Vandalismo nos banheiros; Extintor de incêndio danificado e roubado com devolução sob 
pressão; - Depredação de lustres. Portanto, os alunos da EQ que gostam da Escola e que 
desejam que a EQ cresça mais e mantenha sua tradição, não se sentiram à vontade com este 
tipo de atitude. Ressaltando ainda que tais fatos de vandalismo praticados por uma minoria não 
refletem o comportamento do corpo discente da EQ." Colocado em discussão ficou decidido 
que do DAEQ junto com a Diretoria da Escola de Química fariam uma carta convocando todos 



os alunos da delegação para uma Assembléia para averiguar quem fez o vandalismo e o dano 
ao patrimônio público e que a pena seria no mínimo uma suspensão. e) Afastamento do país da 
Pro:f1 Bellkis Valdman. Relator: Prof. Affonso Silva Telles. "A Pro:f1 Belkis Valdman solicita 
afastamento do país durante o período de 28.03 .97 a 03.04.97 para participar do Evento "II 
International Course in Industrial Biotecnology e Reunião da Alfa-Rede de Biotecnologia 
Industrial da EURAM. Para tal evento foi convidada para apresentar a conferência: Desarrullo 
e Integracion de Instrumentos de Monitoreo em Sistemas de Controle e Optimization em Linea 
de Bioprocess. A participação da Pro:f1 Belkis neste evento é uma honra para a Escola de 
Química e para a UFRJ, razão pela qual sou inteiramente favorável ao deferimento da 
solicitação." Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. d) 
Substituição da Banca para Progressão Horizontal do Prof. Osvaldo Galvão Caldas da Cunha. 
Relatora: Pro:f1 Belkis Valdman. " Tendo em vista o afastamento do Prof. Peter Rudolf Seidl, o 
Departamento de Processos Inorgânicos está propondo a sua substituição como integrante da 
Comissão de Avaliação para Progressão Horizontal do Prof. Osvaldo Galvão Caldas da Cunha. 
A composição - aprovada em reunião do Corpo Deliberativo do DPI de 13/09/96 e na reunião 
da Congregação de 20/09/96 - foi a seguinte: Prof. Vicente Gentil (EQ/UFRJ); Prof. Peter 
Seidl (EQ/UFRJ) Prof. Roberto Cerrini Villas-Boas (EE/UFRJ). Pelo motivo exposto, o DPI 
indica ad referendum da Congregação, o Prof. Affonso Silva Telles (EQ/UFRJ) em 
substituição ao Prof. Peter Seidl e estou totalmente favorável à substituição." Colocado em 
discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. e) Banca para Concurso do 
DEQ. Relatora: pro:f1 Selma Gomes Leite. "Trata o presente de indicação dos membros da 
banca para concurso de Professor Adjunto do DEQ. A Assembléia Departamental indica como 
membros internos o Prof. Perlingeiro e a pro:f1 Belkis Valdman e como suplentes o Prof. Luiz 
Carlos Scavarda (PUC-RJ) e o Prof. Affonso Silva Telles . Como membros externos são 
indicados os nomes do Prof. Darcy Odloak, Prof. Titular (DEQ/USP), Prof. Rubens Maciel 
Filho, Prof. Adjunto (UNICAMP) e Prof. Bonomi, Prof. Titular (IPT). Como as indicações 
cumprem os requisitos da Resolução 04/79 do Conselho Universitário e os Professores são de 
reconhecida competência da comunidade científica e acadêmica, sou de parecer favorável. " 
Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. t) Banca para 
Concurso do DEB. Relator: Prof. Luiz Eduardo Taddei. "Trata-se da indicação de membros 
externos da Banca de Concurso para Prof. Adjunto - área de Alimentos e dos Professores 
Titulares do Centro de Tecnologia para comporem esta Banca. Os membros externos são 
profissionais de grande projeção nacional e suas contribuições para a elaboração deste concurso 
serão extremamente profícuas. A Congregação deverá indicar três membros efetivos e um 
suplente para a Banca e sugerimos os quatro primeiros nomes da lista. Quanto aos membros 
internos da banca sugerimos os dois primeiros nomes da lista. Membros externos: Prof. Dr. 
Carlos Alberto Gasparetto, Prof.Dr.Paschoal Robbs, Prof. Dr. Amaury Rosenthal, Dra. Sonia 
Couri, como suplente. Membros internos: Prof. Dr. Jayme de Freitas e Prof. Dr. Vitalis Moritz 
(Dra. Hebe Labharte Martelli como suplente)." Colocado em discussão e a seguir em votação. 
Aprovado por unanimidade. g) Banca para Concurso · do DPI. Relatora: Pro:f1 Ofélia de 
Queiroz Fernandes. "Trata-se da indicação de lista sêxtupla para a Banca Examinadora do 
Concurso para Professor Adjunto - Setor de Tecnologia Inorgânica do'\bepartamento de 
Processos Inorgânicos, constituída por: Dr. Colin Graham Rouse (Consultor), Dr. Efraim 
Cekinski (IPT), Dr. Hélio Marques Kohler (PUC/RJ), Dr. José Carlos Loureiro Legey (Álcalis), 
Dr. Pedro Mauricio Buchler (USP), Dr1' Maria Tereza Caldas Cunha ((Natrontec). Como todos 
os Currículos foram encaminhados, sugiro como membros efetivos: Dr. Hélio Marques Kohler 
(PUC/RJ), Dr. Efraim Cekinski (IPT), Dr. José Carlos Loureiro Legey (Álcalis). Como 
Suplente sugiro o Dr. Pedro Maurício Buchler. Como não foi apresentada à Congregação os 
membros efetivos internos, sugiro a indicação do Prof. Dr. Vicente Gentil e Prof. Dr. Walter A. 
Mannnheimer (Eng. Metalúrgica, EE). Como suplente interno, recomendo o Prof. Dr. 



Fernando Bastian (Eng. Metalúrgica, EE). Colocado em discussão e a seguir em votação. 
Aprovado por unanimidade. h) Banca para Concurso do DPO. Relator: Prof. Osvaldo G. C. 
Cunha. "Com relação à composição da Banca Examinadora de Concurso para Professor 
Adjunto do Departamento de Processos Orgânicos, sugerimos que a mesma seja constituída da 
maneira indicada a seguir. Esta sugestão contempla, inclusive, a participação de examinadores 
com experiência ligada a setores não estritamente a acadêmicos, o que nos parece certamente 
desejável. Professores Titulares do CT: Prof. Peter Rudolf Seidl, Prof. Ailton Souza Gomes. 
Prof. Affonso Silva Telles (suplente) Membros externos à UFRJ: Dr. Kurt Politzer - IQT; Dr. 
Benjamin Guilbert - Farmanguinhos; Prof. Arlindo Rocha - UFF; Prof. Maury Saddy - UFF 
(Suplente). " Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. i) 
Disciplinas de Pós-Graduação para alunos de Graduação. Relatora: Prof1 Eliana Alhadeff. 
"Trata-se de relatar processo relacionado a assuntos acadêmicos contendo propostas claras e 
concisas para que a Escola de Quimica viabilize a inscrição de alunos dos Cursos de Graduação 
em Engenharia Química e Química Industrial em disciplinas integrantes de Cursos de Pós
Graduação, tendo como filosofia incentivar o ideal de alunos que almejam a carreira acadêmica 
e de pesquisa e de desenvolvimento tecnológico. A proposta acima citada foi aprovada quanto 
ao mérito pelo Conselho de Ensino de Graduação em sessão plenária de 13.07.97 e 
encaminhada à escola de Química para a instalação no Sistema SIRA-GRAD do conjunto de 
disciplinas eletivas de escolha condicionada a serem oferecidas a graduação. Estão sendo 
submetidas a Egrégica Congregação da Escola de Química as disciplinas que integram a grade 
curricular do Curso de Pós-Graduação em Tecnologia de Processos Químicos e Bioquímicos da 
Escola de Química/UFRJ. Somos de parecer favorável a inclusão das disciplinas apresentadas 
no elenco de disciplinas eletivas de escolha condicionada dos Cursos de graduação oferecidos 
por esta Unidade, excluindo os tópicos especiais (sem ementa) e seminários de tese. Deve ser 
ressaltado que a inscrição do aluno nas disciplinas de pós-graduação deve ter o aval do 
professor responsável pela disciplina e das Coordenações de Cursos de Pós-Graduação e de 
Graduação. " Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. 
Extra-Pauta: 1) Liberação do Prof. Wilson Milfont Jr. Relatora: Prof1 Selma Gomes Leite. 
"Trata-se o presente de solicitação de afastamento do Prof. Milfont pelo período de 1 ano a 
partir de março de 97 (até fevereiro de 98, inclusive), para participar de estudo sobre 
"Complexo Industrial Integrado para o Estado do Ceará"a ser executado pela Secretaria da 
Ciência e Tecnologia do Estado do Ceará. Tendo em vista que o Departamento de Processos 
Orgânicos já se manifestou favoravelmente a seu afastamento e já se programou para substituí
lo em suas atividades didáticas e levando-se em conta a importância do evento e da 
participação da Escola de Química no mesmo, sou de parecer favorável à solicitação." 
Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. 2) Aprovação de 
Disciplina para Eletiva. Relator: Prof. Alexandre Leiras Gomes. " Trata-se o presente relato da 
solicitação do Prof. José Vitor Bontempo do Departamento de Engenharia Química da 
EQ/UFRJ de inclusão da disciplina EET-301 "Economia dos Novos Materiais", oferecido pelo 
Departamento de Engenharia Metalúrgica e de Materiais da Escola de Engenharia/UFRJ, no 
elenco de disciplinas eletivas dos cursos de Engenharia Quimica e Química Iooustrial. Após 
análises da ementa e do programa proposto, sou de parecer favorável." Colocado em discussão 
e a seguir em votação. Aprovado por unanimidade. 3) Pedido à FUJB de Infra-Estrutura. 
Relator; Prof. Osvaldo G. Cunha. "Face as necessidades de recursos materiais e de serviços 
para a instalação da infra-estrutura de informática no Bloco I-2000, estamos propondo à 
Congregação da EQ, que seja autorizada a elaboração de um pedido de auxílio da FUJB, para 
cobrir aqueles custos. Tal solicitação visa a implantar recursos de cabeamento elétrico, 
cabeamento (inclusive hubs) para a Rede EQ, mobiliário e divisórias. O valor total estimado é 
de cerca de R$ 40.000,00" Colocado em discussão e a seguir em votação. Aprovado quanto ao 
mérito o pedido à FUJB para ser autorizado. A Sra. Diretora esclareceu que as verbas para 



manutenção da Escola tem sido zero, há dois anos e meio e a maior preocupação é com o 
Projeto SECAI que virá gente de fora para visitar a EQ, temos que arrumar os laboratórios o 
Centro de Excelência, e estou disposta a solicitar aos pais dos alunos para manutenção da 
Escola e gostaria de saber se tem algum Professor contra esta idéia. O Prof. Alexandre 
perguntou aos representantes do DAEQ se eles concordariam com isto. Os alunos responderam 
que sim. A questão ficou em suspenso. A Sra. Diretora agradeceu a presença de todos e deu 
por encerrada a sessão, e eu, Maria Helena Moreira, lavrei a presente ata. Rio de Janeiro, 28 de 
fevereiro de 1997. 
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